

UNE SEQUENCE ELECTORALE PARTICULIEREMENT REUSSIE PAR BVA

Au lendemain de cette longue séquence électorale 2011-2012, égrainée, comme toujours, par de nombreuses critiques sur les sondages, BVA vous présente ce bilan objectif et factuel de ses intentions de vote.

Que ce soit celles réalisées pour la primaire socialiste, l'élection présidentielle ou les élections législatives, toutes se sont avérées particulièrement précises.

- **A 1 ou 2 sièges près, la composition exacte de la nouvelle Assemblée nationale était annoncée par BVA, dans sa projection réalisée 3 jours avant le second tour et publiée le vendredi 15 juin.**

Voici la projection en sièges diffusée par BVA le vendredi 15 juin et notamment publiée sur leparisien.fr. En plus des fourchettes, notre projection était la seule à assumer de présenter un nombre fixe de députés pour chaque formation.

	Poids moyen publié	Résultat final
FRONT DE GAUCHE	11	10
PS-DVG-PRG-MRC	316	314
EELV	15	17
S/T PS-DVG-MRC/EELV	331	331
Sous-total Gauche	342	341
ModEm	1	2
UMP-NC-DVD	232	229
FN + Bompard	3	3
AUTRES	-	2

- Le résultat de l'élection a été parfaitement en ligne avec cette projection BVA.
- Cette projection a été la plus précise de toutes celles publiées avant le second tour.
- Les conclusions que nous en tirions dans la note accompagnant notre projection ont, elles aussi, été confirmées dimanche : le PS a bien obtenu la majorité à lui seul, la gauche a bien atteint un niveau inégalé sous la cinquième république (y compris en 1981 en termes de nombre de députés élus) et l'Assemblée a bien été, comme nous l'indiquions, le parfait négatif photographique de celle de 2007.
- Déjà pour le 1er premier tour de ces élections législatives, nous indiquions les bonnes tendances, avec un total gauche à 46,5% face à un total droite à 49%, des écologistes à 4% et un Front de Gauche, en baisse constante, à 8%.

➤ **Tous les sondages locaux publiés par BVA sur les élections législatives se sont vus confirmés par les urnes.**

- **En Seine-et-Marne** (sondage BVA-Aujourd'hui en France-Le Parisien du 2 juin), Jean-François Copé était crédité de 47% d'intentions de vote au 1er tour. Il en a recueilli 45.1%. Il était crédité de 60% d'intentions de vote au 2nd tour. Il en a recueilli 59.6%.
- **En Charente-Maritime** (sondage BVA-Aujourd'hui en France-Le Parisien du 14 juin), notre sondage retenait l'hypothèse d'une participation de 25% moindre des électeurs de droite au second tour par rapport au premier tour. Dans cette hypothèse, Ségolène Royal ne perdait « que » sur un score de 45% vs 55% ... mais nous indiquions bien dans notre analyse et dans «Aujourd'hui en France-Le Parisien», que sa défaite pourrait être à plus de 60%, si la participation du second tour retrouvait son niveau du premier tour. Finalement la participation fut même légèrement supérieure à celle du premier tour et Ségolène Royal perdit à plus de 62%.
- **Dans le Vaucluse** (sondage BVA-Dauphiné libéré-Vaucluse matin du 15 juin), Marion Maréchal-Le Pen était donnée en tête devant Jean-Michel Ferrand dans nos intentions de vote. Finalement, elle le devança bien (à 42,1% contre 35,8%), grâce au maintien de la candidate socialiste, qui, elle, comme l'indiquait aussi notre sondage, n'avait aucune chance de s'immiscer dans leur duel (elle finit bien 3^{ème}, à 13 points du second)
- **Dans le Tarn**, notre sondage (BVA/Pays d'Ici du 30 mai) annonçait un duel extrêmement indécis entre Gérard Pujade et Philippe Folliot, avec un score de 50/50. Finalement, Gérard Pujade l'emporta avec seulement 50,8% des voix.
- **En Savoie**, Béatrice Santais était créditée de 51% d'intentions de vote dans notre sondage (BVA-Dauphiné libéré-France bleue Pays de Savoie du 7 juin). Elle l'emporta finalement avec 52% des voix.
- **En Haute-Garonne**, notre sondage (publié dans la Dépêche du Midi le 6 juin) annonçait lui aussi un duel Jean-Luc Moudenc/ François Simon très indécis, en indiquant une infime avance pour François Simon (50,5%), ne lui garantissant en rien la victoire. Jean-Luc Moudenc l'emporta finalement avec seulement 50,4% des voix.

➤ **Cette excellente estimation fournie par BVA dans ses sondages préélectorales sur les législatives vient confirmer la qualité de nos mesures durant toute cette séquence électorale 2011-2012 :**

- Notre dernier sondage de **second tour pour l'élection présidentielle** indiquait clairement une victoire de François Hollande, avec un score probablement légèrement inférieur à 52% : celui-ci était crédité de 52,5%, mais était en baisse constante sur nos trois dernières vagues : 54,5% le 25 avril, 53,5% le 1^{er} mai et enfin 52,5% le 3 mai.



Aujourd'hui en France-Le Parisien-Aujourd'hui en France du vendredi 4 mai

Derniers sondages publiés le vendredi 4 mai

	Résultats exacts	Résultats arrondis	ifop R	BVA	CSA	Harris	Ipsos	TNS Sofres	Opinion-Way	LH2	BVA	ifop	Ipsos	LH2	Harris
			04-mai	03-mai	03-mai	03-mai	03-mai	03-mai	03-mai	2-3 mai	27 avril - 2 mai	30 avril - 1 mai	26-29 avril	27-28 avril	27-28 avril
François Hollande	51,64	52	52	52,5	53	53	52,5	53,5	52,5	53	53,5	54	53	54	55
Nicolas Sarkozy	48,36	48	48	47,5	47	47	47,5	46,5	47,5	47	46,5	46	47	46	45

- Pour le **premier tour de l'élection présidentielle**, nous indiquions aussi avec constance, à la fois l'ordre d'arrivée des deux finalistes et leurs scores et écarts respectifs à 0,5 point près. Ainsi, dans notre sondage BVA-Orange-Presses régionale-RTL du mercredi 18 avril, Nicolas Sarkozy était crédité de 27,5% d'intentions de vote (il obtint finalement 27,2% des voix) et François Hollande de 29,5% d'intentions de vote (il obtint finalement 28,63% des voix). Au même moment, plusieurs confrères donnaient les deux candidats à égalité. La semaine précédant le premier tour, certains donnaient même encore Nicolas Sarkozy en tête.

	Résultats Finaux	Résultats arrondis	ifop R	BVA	CSA	Harris	Ipsos	TNS Sofres	LH2	BVA	CSA	Opinion-Way	Harris	ifop	Ipsos
			17-20 avril	18-19 avril	17-18 avril	16-17 avril	16-17 avril	16-17 avril	12-16 avril	12-15 avril					
François Hollande	28,63	29	27	30	28	27,5	29	27	27	29,5	29	27,5	27	28	27
Nicolas Sarkozy	27,2	27	27	26,5	25	26,5	25,5	27	26,5	27,5	24	27,5	28	27	27

- Pour la **primaire socialiste**, nos sondages furent aussi spectaculairement confirmés par le vote des militants socialistes, alors même que beaucoup critiquaient le principe même de pouvoir effectuer des sondages représentatifs sur cette population.

Dans notre dernier sondage réalisé pour RTL du 13 au 15 octobre, François Hollande était donné gagnant dans une fourchette de 55% (auprès des sympathisants de gauche) à 58% (auprès de ceux nous disant être susceptibles d'aller voter). Finalement il l'emporta avec 56.6% des suffrages.

Au premier tour de la primaire, nos mesures indiquaient clairement à la fois les noms, scores et ordres des deux premiers, montraient l'avance de François Hollande sur Martine Aubry et soulignaient que Ségolène Royal était largement décrochée et se faisait dépasser par Arnaud Montebourg (11%, contre 9% dans notre sondage du 20 septembre auprès des sympathisants de gauche).

Notre métier est l'un des rares où l'on peut vérifier avec certitude si les mesures du vendredi sont confirmées le dimanche. Il faut donc assumer de s'être trompé. Et le niveau d'exigence est très élevé : se tromper de « seulement » 3 points sur le FN en 2002 eut des conséquences très lourdes... C'est notre devoir et notre honneur de pouvoir assumer et faire notre autocritique ; et c'est ce que fit BVA il y a dix ans après le 21 avril 2002.

Il me semble tout aussi juste de dresser un bilan lorsqu'il est positif et de le dire clairement.

Plus que de verser dans une autosatisfaction ridicule, c'est aussi l'occasion pour BVA à travers ce bilan, de remercier tous les participants à nos enquêtes qui peuvent ainsi constater qu'il est fait bon usage du temps qui leur est pris pour répondre à nos questions.

L'occasion aussi de saluer le professionnalisme de toutes nos équipes (enquêteurs, responsables terrains, chargés d'études, informaticiens) qui nous ont permis d'obtenir ces très bons résultats.

L'occasion enfin de rendre à nos partenaires médias sur cette séquence électorale la confiance qu'ils nous ont témoignée en choisissant BVA. Ainsi, nous sommes très fiers que, d'une part, Le Parisien-Aujourd'hui en France et, d'autre part, la Presse régionale, Orange et RTL aient pu apporter à leurs différents publics toutes les informations clés sur la primaire socialiste, l'élection présidentielle et les élections législatives.

Gaël Sliman, Directeur Général Adjoint de BVA